

TERRA SORIANA

Año IV.—Soria 13 de Marzo de 1909.—Núm. 310

Periódico Independiente

DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripciones
Anual... Ptas. 9,00
Semestral... Ptas. 5,00
Trimestral... Ptas. 2,75
En la Capital 75 céntimos al mes.
En el Extranjero doble precio.
Anuncios y publicidades á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.
Gerente: José Sáenz
A quien se dirigirá la correspondencia
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

Crédito agrícola

III

El auxilio del Estado

No recordamos—es tan rágil la memoria humana—si fue Kropotkin quien no hace muchos años, en una obra que costó persecuciones á su autor, se dolía de lo arraigado que suele estar en Europa el acudir al Estado para aliviar y socorrer las necesidades de sus individuos. El Estado es nuestro padre; los recursos con que cuenta debe ponerlos á nuestra disposición; él debe atender nuestras necesidades; así se oyen frecuentemente frases de quienes nos comparan á los vegetales, arrastradamente, suponiendo que en los cuidados y ayudas que necesitamos para desenvolvernos, nadie mejor puede dedicarnos su atención que aquella persona jurídica, de quien por organizaciones sociales—que no hemos de discutir—imperaran por mucho tiempo, los individuos dependen. Y por discursar así, se sacrifica la personalidad humana, cuya actividad y energía son semillas puestas á fructificar superabundantemente. Afortunadamente, el grito de los antiguos fisiócratas resuena por todos los sitios, y aumenta el número de los prosélitos que forman en sus filas. No importa el mayor ó menor avance de sus teorías. En esencia están conformes. Y hoy son muchos los que quieren limitar las funciones del Estado, en las que generalmente se ha ido tan allá que á los individuos les ha querido hasta hacer abdicar su personalidad. Y son muchos, cada día más los que desean que el Estado, se quede reducido en sus atribuciones sólo á la realización del derecho, á la administración de la justicia.

Esta es la teoría que desde su fundación ha sostenido TIERRA SORIANA. Claro es que el medio ambiente en que vivimos es otro. Pero ¿por qué no ir modificando lentamente esa tendencia tan perniciosa? Las evoluciones no se verifican en un solo día. Son necesarios á veces muchos años. Y al fin llegan á brillar los destellos de la razón. Son muchísimas las funciones que á los Estados modernos se les asigna. Si se le añadiese la de proporcionar dinero á los labradores, esta misión sería uno más de sus cuidados. Su máquina ya complicada, y que urge simplificar sería aumentada con un nuevo mecanismo.

El dinero que el Estado prestara á los labradores, procedería de luz que este recaudara. Y como de la Agricultura, la tan abandonada en la política económica de nuestra patria—y es lo que satisface la mayor parte de lo tributado—procedería ese dinero. Es decir, que los impuestos que hoy paga, crecidos en alto grado, serían grandemente aumentados.

Y sabido es lo costosa que es la recaudación, reparto y distribución de los fondos públicos, y los posibles riesgos que en ello se corre. El dinero que se dedicase al crédito no había de dejar de estar sujeto á estos inconvenientes, que ligeramente apuntamos.

El dinero, realmente, es una mercancía. Tiene oferta y demanda. En los mercados sube y baja la cotización, que no es otra que el tipo de interés, el tanto por ciento. Si el Estado fuera encargado de prestar dinero á los agricultores, vendría una perturbación grande en la colocación de este. El tipo de interés subiría, y fuera más gravoso el préstamo debido al Estado, que el realizado por particulares. A un tanto por ciento más bajo ó igual pudieran ser las operaciones

del Estado, pero se corría el gran riesgo de ser los intereses públicos gravados en cantidades de importancia. ¡Están tan cara, particularmente en nuestra patria, la administración del Estado, sobre todo en las funciones de la Hacienda pública!

La concesión del crédito á los agricultores, crearía un privilegio á favor de esta clase productora, respetable como la que más, y en cuyo favor nos imponemos gustosos los sacrificios necesarios para su bienestar. Pero el privilegio no es justicia. Son cualidades contrarias que se repelen. Y tal cosa ni puede ni debe pedirse. Su solicitud es el apadrinamiento de la injusticia.

Además, si los exclusivismos no deben existir, con igual derecho que quienes á la agricultura se dedican, las demás clases sociales, podrían pedir que el Estado le solucionase el problema de su crédito. Negarlo sería injusticia. Y concederlo aumentaría la complicación de la administración pública.

Si, en general, combatimos la ayuda del Estado, aparte de la inmolación de actividades, del sacrificio de estímulo que supone, lo es—como queda dicho—por la injusticia que encierra. No puede otorgarse privilegio económico en que alguien no resulte perjudicado.

La misión del Estado en el crédito agrícola es otra,—según nuestro criterio—que exponeremos en otro número. Este artículo resulta ya bastante extenso. Y las materias abstractas, aunque más interesantes que enconadas luchas periodísticas y que notas festivas, hay que suministrarlas en dosis pequeñas. De lo contrario aburren y cansan.

Informaciones sorianas

CONTINUACION

El problema vital del país.—Las asociaciones lecheras.—Sus ventajas, sus beneficios, sus productos.—Los de los sorianos.—La venta en la ciudad.

Ayer, cité incidentalmente las asociaciones ó comunidades lecheras de las aldeas francesas de los Alpes. Iniciaba la idea de que establecidas en el país acabarían con la emigración pues que hallado un objetivo al empleo de los brazos sobrantes, no sería de necesidad el ir á buscar el pan al continente americano, á costa de sacrificios casi siempre estériles y de la triste expatriación.

Las ventajas de estas asociaciones (frutières) son numerosas é indudables pudiendo reducirse á tres grupos.

1.º Cualquiera comunidad acrecienta los efectos del trabajo, desarrolla la producción y facilita el cambio y estas tres grandes ventajas se dan de lleno en la institución de que hablamos.

Primer beneficio. La reunión de los pequeños productores de leche que cada uno de por sí muy poco puede hacer, logra lo que los capitales grandes, acometen, por ser bastantes los medios disponibles y aquí permitiría la fabricación de pasas azúcares de la leche, es decir, de quesos y conservas de manteca como las que importa la industria holandesa, para lo cual se necesitan considerables cantidades de leche fresca.

Segundo. Permite obtener un mayor rendimiento de nutas frescas con el empleo de utensilios perfeccionados y la constante solicitud de prácticos que no hacen otra cosa.

Tercero. Por su fabricación en común se logran economías de tiempo

trabajo y combustible. De tiempo porque disponiéndose de un ganado escrupulosamente escogido y seleccionado, bien constituido y alimentado no hay necesidad de la frecuente renovación que traen consigo el acudir á ferias con la natural pérdida de tiempo y la ocasión de gastos. De trabajo porque la división del mismo permite dedicar á la elaboración los más aptos y los restantes al cuidado y pastoreo de las vacas. De combustible porque no habiendo más que un lugar es decir, una cocina, los demás del país solo emplearan el combustible para usos domésticos.

Su organización no puede ser más sencilla. Reunidos los vaqueros de un valle, nombran de entre ellos una comisión que redacta un reglamento; se encargó de la administración, busca los mercados y reparte los beneficios á prorrata de la cantidad de leche, exactamente medida que cada asociado aportó á la fabricación.

¿Es que aquí no puede hacerse otro tanto? ¿No puede vencerse ese espíritu rebelde á sacrificar la libertad individual en provecho de la comunidad? Porque las ventajas que arriba consignamos serían aquí totalmente las mismas.

Un poco de historia y unas cifras. Esas comunidades lecheras, nacieron en Suiza y en el Franco Condado, pero no se desenvuelven hasta el siglo XIX extendiéndose después de un impulso sorprendente por la América del Norte, Italia é Inglaterra. En Francia basta citar estos dos datos:

En la Meuse y la Marna, dos establecimientos solos, han llegado á producir, al día, en ciertas épocas 30.000 litros de leche y en los departamentos de Aube Doubs y Jura que eran antes insignificantes, se calcula hoy día la ganancia que dejan en 20 millones de francos anuales.

¿Qué perspectivas para este rincón de Soria!

Nuestros mantequeros conocen de modo rudimentario los secretos de la fabricación. Saben que el procedimiento consiste en separar del resto de la leche los glóbulos de nata que por su menor densidad suben á la superficie de la vasija por medio de un rápido movimiento del líquido obtenido mecánicamente, pero ignoran que esta separación se aventa con una temperatura constante de 2 á 24 grados, que hay que evitar á toda costa la acidificación que en sus lugares húmedos, estrechos y calientes se produce fácilmente y que puede obtenerse mayor cantidad de nata que con el zurrado de la mano ó con pala, empleando el método de enfriamiento con corrientes de agua ó la disgregación con la fuerza centrífuga de un tambor giratorio que debe en absoluto prescindirse del amasado con las manos y que el uso de rodillos dá más blancura á la manteca.

Juan, Pedro, Celedonio que son mantequeros, se calzan su gorra de gato, se abrochan sus zañones, se cuelgan sus cestas donde en albos paños envuelven esos rollos cilíndricos un poco amarillentos y los lunes y jueves vienen á la ciudad, dando á este un poco, más al de al lado, al de allá otra parte, colocan su masita y vuelven por las tardes á sus pueblos con un puñado de pesetas, sin aspirar á más y á su regreso miran con amor á su vaca que rumia dulcemente el pienso cuya paja acríbó su mujer con cariño.

¿Qué diferencia cuatro ochavos y 20 millones de francos!

¡Soria, los Alpes franceses!

V. UGALDE.

(Continuará)

El libro de un muerto

MI TIERRA

Murió en Zaragoza, no muchas semanas ha, un notable literato y periodista: D. Enrique Lezano. Murió muy poco después de haber publicado un libro de versos: «Mi tierra». Ese volumen era como el avanzado anuncio de un poeta aragonés. ¡Para avis!

La manifestación de un poeta aragonés es un hecho que, cuando acontece, casi hay que señalarlo con piedra blanca. Es la de Aragón tierra donde el entendimiento ha vencido siempre á la fantasía. Como brotan de su fértil suelo más frutos sustanciosos que flores agradables á la vista, así de sus hombres salen más pensadores que imaginativos. Y cuando, por excepción rarísima, el poeta nace, ó es razonador y filósofo y moralista como los Argensolas, ó cantor austero de viejas glorias como Zapata, ó epigramatista secarrón como Celorrio; porque las musas del Ebro jamás fueron amigas de las hiperboles.

Eso sí: cuando un poeta en Aragón vierte en estrofas sus más hondos afectos, creedle, del todo, porque su alma se habrá desbordado en ellas.

Tal hizo Enrique Lezano al cantar el sosiego envidiable del alma aragonesa.

¡Duerme en la lucha, mira en el trabajo y acté las penas del vivir, serenas serenas fueron también sus astrofals como el cielo que le alumbró al trazarlas y tiernas y sencillas éhese la prepuso; ¡cantar de un pecho senecillo!

Recreóse el poeta cantando las bondades de su patria nativa y sus entusiasmos se exaltaron al arrullo de la Jota; el gran medio de expresión de las alegrías y los dolores de una raza nobilísima:

¡Ronca, gritas la amenaza; ¡suave, cantas el amor; grave, lloras el dolor; ¡tú eres lengua de mi raza.

El riqué Lozano fue periodista muchos años; ayudó al encumbramiento de muchos aragoneses; cansado, ó céptico, retiróse, modesto como siempre, al rincón de la vida privada, donde tal vez llegaron á rozarle los aleteos de la ingratitude. Pero el cantor enjaulado devolvió esas visitas en versos sentidos que fué dedicando á muchas personas. Alma grande, le sucedía lo que á la abja, que libe donde libe, sólo acierta á producir mieles.

Apenas publicado el libro, feneció el poeta. Donde tan pocos amanecen, la pérdida es más grande.

PEDRO DE HUÉSCA.

Madrid-María.

Tribuna libre

Cogida de Veterano.

(a) Presuntuoso

I.

¡Idel! Numantino corresponde á nuestro artículo anterior *Por la justicia*. Y no decimos contesta, porque sus frases vagas no merecen tal calificación. Huye de la discusión, acaso

porque tema que la verdad le ofusque con sus resplandores, como á las aves noctivagas los fúlgidos destellos del sol meridiano.

Veterano, que pudiera ser el Sr. Carrillo, Director, según se dice, de *Ideal Numantino*, á juzgar por su prosa mugrienta y rural, baja al redondel, empieza á manejar los trastos, se desguida y el clasicista *desapercibido*—la fama del Nabucodonosor lingüístico, *desprevenido y desprovisto*, se eclipsa por completo—sufre terrible cogida, que lo deja mal herido é imposibilitado acaso para semejantes andanzas. Los sentimientos.

Retírese V., torpe, que así se hace el ridículo lamentablemente. Tal es el consejo que da el pueblo que se le ríe y le silva. ¡Cruel! ¡Inhumano! Es nietzschano. No siente compasión. La considera virtud de almas débiles.

En vano invoca la «gracia». No sabemos que la mística paloma del Espíritu Santo descienda á iluminarle. No desciende. Por eso, quien por ilusiones de la edad se cree *Veterano*, incurre en deslices que nuestro catolicismo no hubiera tolerado.

No hablamos entregados á los vuelos de la veloz fantasía. Fundamentados en pruebas, en razones concluyentes presentamos nuestros asertos. No pudiendo hacerlo así, optáramos por el silencio.

Por eso, lo lógico es sostener que al no pasar *desapercibido*—¡qué contagioso es el ejemplo pernicioso!—nuestro escrito anterior, y no rebatir las afirmaciones en el mismo hechas, la razón esté de nuestra parte. Callar es otorgar, es concederle al contrario. Otro criterio no cabe en la redacción de *Ideal*, periódico católico, cuyos actos deben estar llenos de caridad, la más excelsa virtud cristiana. Nosotros, católicos fervientes, combatimos con quienes católicos se llaman—y lo serán—sobre un artículo que «en realidad de la realidad»—conceptismo del *Ideal* en competencia con el P. Gracián—nada tenemos que ver con el dogma, aunque la torpeza ingénita indefinible, en necio razonar, aparentara decir otra cosa. Por eso, como disintamos en un punto sin importancia con hermanos nuestros en Cristo, impregnadas en dulzura se hallaban las cariñosas manifestaciones de nuestro número del jueves pasado, que eran fraternales indicaciones:

Sentimos la pasión con que el colega escribe. El mismo dice que se le perdone el desahogo. Sensible es que en él haya incurrido. ¿Para qué existe la voluntad de la potencia, que dice el filósofo de *Aurora*? D. Avito, el espíritu irreductible que creara Unamuno en *Amor y Pedagogía*, prototipo de aparentes meticulosos, claudicó una vez. Y su conciencia acusadora le decía: «D. Avito, claudicará, dos veces, tres, cincuenta, ciento, infinidad.» ¡Pobre D. Avito! ¡Acertó el grito acusador de su espíritu!...

La pasión ciega el entendimiento. Esclaviza la voluntad. Por eso ha resultado cogido *Veterano*, cuyas gracias son grotescas y cuyas bufonadas de clown están privadas de chistes.

Está visto, El Espíritu Santo esparce «gracias»; pero solo las reciben los «escogidos».

Ni al Vizconde de Eza ni á nadie consideramos enemigos personales nuestros. Nuestro corazón no alimenta odio para ningún semejante nuestro, que es hombre, y, por lo tanto, nuestro prójimo, nuestro hermano. Quien sostuviese lo contrario mide la grandeza de nuestro espíritu por la pequeñez mezquina y rastro de su corazón. Lo único que hacemos, cumpliendo con fuerza irresistible que al deber nos llama, es censurar actos públicos que son reprobables en nuestros políticos. Nos importa muy poco la persona que las cometa. Ella para nosotros es accidental, y censuramos, no con esas normas mujerieles de «*Veterano*», lo que creemos que reprobación merece.

¿Cuyo proceden los actos?—Nos es detalle sin importancia.

Ideal Numantino, según su «Presentación» tiene deberes contraídos para la defensa de los intereses de la provincia de Soria. Para realizar ese punto de su extenso programa, que tiene algo de convencionalista, se ha de fundar en hechos ó en asertos de incensario que demuestren el servilismo de una idolatría política?

¿Es motivo, para ello, trayéndolo asido por los cabellos, aseguida de hablar de la «Caja Agrícola de Alfonso XIII» que tanto daño ocasiona

á la agricultura soriana—retamos en la discusión sobre éste punto que no se aceptará,—ensalzar la figura del Vizconde de Eza, que presentase casi como un Escogido de la Providencia?

Y como esto pugna con la verdad, en aquel anónimo articulista de fantasía soñadora, ó hubo torpe intención en sus manifestaciones, ó dijo inexactitud que debe rectificarse. Y lo cristiano hubiera sido reconocerlo así. Pero la impenitencia tenaz puede ser á veces desgraciado patrimonio.

Mañana continuaremos la tarea. Hoy no tenemos espacio.

A buena altura quedará ¡*Veterano*! Falta lo mejor.

Triunfador,
(EX-INCIPIENTE)

CRÓNICA

La prensa es cruel, despiadada: sus epígrafes asustan; noticias de suicidios, de crímenes llamados pasionales, de convulsiones sísmicas que aparejadas llevan hecatombes humanas, de preparaciones de guerras, de clamores de desgraciados, de clarines que suenan destemplados llamando á juicio á la humanidad entera... «Tres muertos de hambre»... Aquí cesa mi pluma de engreecer el papel, cae de mis manos como algo que estorba, como arina inútil que no sirve ni para defender ni para acometer...

¡Sociedad moderna que pretende llegar á la cumbre de la perfectibilidad y asentarte en ella como en el trono del Omnisciente!, contempla ese cuadro en el centro de tu bullir por la conquista del supremo Bien.

Allá, en «la Ville lumieré» donde el grito de emancipación de leyendas históricas, de potestades religiosas, de seculares instituciones, energió potente confundiendo con su propio eco que por fenómeno histórico dió un ¡Viva la Razón; en la Ciudad donde tuvieron su cuna los Derechos del hombre adquiridos á costa de cientos de cientos de víctimas inmoladas en aras de un sol que había de lucir en el cielo de una religión social nueva, en aquel pueblo de anchos pares, de lujosos edificios, de alineadas calles por donde arrastran su recelo y sus miserias, los últimos vástagos de razas histórica y los fundadores primeros de casas de una nueva nobleza, un Obrero muere de hambre. ¡En el siglo XX y en el democrático París, el derecho á la vida, es un mito!

Aquí, en el centro de nuestra Corte rodeada de casas donde la caridad debe ser su sostén y cimiento de palacios de aristocráticas damas cuyos nombres son ¡oh virtud de la fama! sinónima de caridad donde nos gobiernan prohombres revolucionarios desde arriba, donde tanto se discute, tanto se escribe y predica en pró de los de abajo, donde tanto grande bulle y tanto pequeño se engrandece y tanta moralidad se impone desde el inconvencional Gobierno de la Puerta del Sol, tres personas mueren de hambre... Yo quisiera saber qué sentirían esos espíritus cuando en las últimas visiones suyas, de este mundo, aparecieron ante sus ojos, semiapagados por la debilidad ecopetadas damas, galoneados cocheros, conduciendo lujosos carruajes de próceres hartos de goces, y oyeran, aunque debilitados gritos de alegría, risas de satisfacción, cantos á la vida, cuyos ecos perliéndose poco á poco convirtieron para ellos en cantos funerales... De seguro, su último pensar, que ya no puede ser exteriorizado en un grito salvaje, fué un anatema contra esta sociedad que pretende llegar á la cumbre de la perfectibilidad y asentarse en ella como en trono del Omnisciente...

El que quiera leer, que lea y el que quiera entender, que entienda.

La Prensa es cruel, despiadada.

M. FALCÓN.

Sección religiosa.

Santos de hoy sábado.—Santos, Leandro Arzobispo, Rodrigo Salomón, Macedonio, Patricia y Modesta mártires, Cristina, virgen y mártir, y Eufrasia, virgen.

La misa y oficio divino son de San Leandro, Arzobispo, Confesores y Doctor, con rito doble de segunda clase y color blanco.—Anima.—I. P.—Ayuno.

Mañana domingo tercero de Cuaresma, Indulgencia P. por el escapulario azul, visitando siete altares y una iglesia de la Virgen.

Santos de mañana domingo.—III de Cuaresma.—Santas Potentina, virgen, Pedro y Afrodisio, mártires, Matilde, reina y el B. Leonardo Kimura, S. J., y compañeros mártires.—Anima.—I. P.

La misa y oficio divino son de la Dominica tercera de Cuaresma, segunda clase, color morado, de la rito semidoble.

Los siete domingos de San José pueden hacerse en cualquier época del año.—I. P. cada domingo. (Pío IX, 1.º Febrero 1847).

Para cumplir con los siete domingos de San José, basta leer las siete dolores y gozos, en su defecto, rezar siete Padre nuestros con Ave María y Gloria.

Visita de la Corte de María.—Sábado 13.—De los Remedios en la Merced.—Domingo 14.—De la Consolación en San Juan.

CULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días Misa solemne á las diez menos cuarto, termina Tercia y acabada Nona, la Misa segunda de Feria, que concluida se cantan Vísperas antes de mediodía en el Coro durante la cuaresma, excepto los domingos.

Mañana Dominica tercera de Cuaresma á las diez y cuarto, después de cantarse el Evangelio en la referida Insigne Iglesia Colegial, predicará el Sermón el M. I. señor Licenciado don Felipe Andrés González, Canónigo de la misma y después se celebra una Misa rezada. Continúan los ejercicios espirituales de la Santa cuaresma en las iglesias de San Juan de Rabanera y del Salvador á las seis de la tarde.

En la iglesia de Nuestra Señora de la Merced á las cinco de la tarde y en la del Salvador á las seis prosigue la Novena al glorioso San José, Esposo de la inmaculada Virgen María.

Todos los domingos y miércoles se practica en la iglesia del Salvador el piadoso ejercicio del Via-Crucis á las tres de la tarde.

Adoración Nocturna.

Turno de San Saturio.—Del 13 al 14.—En la iglesia parroquial de la Mayor hoy sábado á las nueve y cuarto de la noche la vigilia ordinaria del mes.

IHS

Ejercicios Espirituales para hombres.—El próximo miércoles 17 del corriente, darán principio á las seis y media de la tarde los santos ejercicios en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor, estando encargado de dirigirlos el R. P. Fernando Gutiérrez del Olmo.

De la compañía de Jesús.—Todos los días, á las diez de la mañana se celebrará la Santa Misa, y terminada esta será la Plática.

A este ejercicio, y con objeto de que puedan aprovecharse de los santos ejercicios, pueden asistir las mujeres.

El ejercicio de la tarde será á las seis y media en punto; comenzará con una breve instrucción ó explicación doctrinal, después se rezará el Santo Rosario y á continuación la Meditación ó Conferencia del P. Gutiérrez, terminándose con cánticos de perdón.

A este ejercicio de la tarde solo pueden asistir hombres.

V. M. L.

Noticias.

Esta noche se representarán en el teatro Principal de esta ciudad las funciones «El sueño dorado», «La fuerza bruta», de Benavente, y «El chiquillo».

Mañana á las seis y media de la tarde «El sueño dorado» y «La cuerda floja».

El Sr. Vázquez Mella ha renunciado á los 50.000 duros que le ofrecieron en la Argentina, conformándose con los gastos que ocasiona su viaje y el de sus secretarios.

Tal conducta acredita al ilustre orador como un puritano de la idea.

Se habla de que para las próximas pascuas de Resurrección quizá actúe en nuestro teatro Principal una compañía de zarzuela.

Nos congratulamos de que resulte cierta la noticia.

Hacemos constar que no nos referíamos á la estación de Soria, al hablar en nuestro número del jueves último de determinados hechos. Y ofrecemos al señor inspector del ferrocarril soriano, que buscaremos pruebas para ir contra los autores.

Así lo deseamos todos.

Movimiento de población.

Nacimientos: Casimiro Almería, Francisco Méndez, Conceso López, Francisco Gil y Alejandra Hernández.

Defunciones: María Mayo Alonso, Gabriel Carretero, María del Pilar y Dimas Sainz.

El temporal de nieves reinante en estos pasados días parece haber cesado por ahora, comenzando á iniciarse un tiempo bonancible que favorecerá notablemente á los campos. Hoy disfrutamos de un día primaveral.

Para estimular los estómagos perezosos, nada eficaz como los condimentos; recomendamos de modo especial los *Encurtidos y Miquarde-Diaphane de Louit Frères y Compañía, de Burdeos*. De venta en todos los buenos ultramarinos.

La empresa del Ferrocarril de Torralba á Soria ha organizado un tren especial para mañana domingo, con motivo de la feria de Almazán.

Saldrá de Soria á las 9,27 de la mañana y llegará á las 11,6 minutos.

Al regreso partirá á las siete de la tarde y llegará á Soria á las 8,12.

Los precios son: 8 pesetas en 1.ª, 5,45 id. en 2.ª y 3,25 id. en 3.ª

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana

Día 13 de Marzo de 1909

Altura barométrica.....	761,3
Máxima del aire á la sombra.....	3,8
Id. al sol en el vacío.....	6,2
Mínima.....	-0,8
Id. con reflecto metálico.....	-0,2

PSICROMETRO

Termómetro seco.....	1,4
Id. húmedo.....	-0,6

VIENTO

Dirección.....	O. S. O.
Clase.....	Calma
Recorrido en 24 horas.....	193
Estado del cielo.....	Despejado
Lluvia en 24 horas.....	0,1
Agua evaporada en 24 horas.....	0,4

A «Ideal Numantino»

Estrañeza profunda nos producen sus manifestaciones.

Ni TIERRA SORIANA, ni ninguno de nuestros amigos, gastan tiempo y dinero sin más fin que perseguir la «Caja Agrícola de Alfonso XIII» ni á personas determinadas. Nuestras campañas solo van encaminadas á la defensa de la Verdad y de la Justicia.

No es propio, de un periódico católico, acusar de lo contrario.

Y sepa *Ideal* que todas sus manifestaciones han de llevar merecida respuesta.

La razón nos inspira valor indomable.

Importante.

Con el fin de corresponder al gran favor que el público nos dispensa, todas suscripciones—que se hagan á TIERRA SORIANA hasta primero de Mayo—costarán anualmente

Siete pesetas

El folletín, aunque encuadernable, formará parte integrante del periódico. En todos los números daremos 4 páginas.

Uno de estos días reanudaremos la publicación de

El Cura de Aldea

En seguida aparecerá en igual forma.

Los Ángeles de la Tierra sugestiva novela de Pérez Escribá, la más hermosa que ha brotado de la pluma de este fecundo autor.

Preparamos una combinación muy del agrado de nuestros lectores.

Hoy no somos más explícitos.

Carta abierta.

Sr. Director de TIERRA SORIANA.

Soria.

Muy distinguido señor mio: Estimaré en mucho se sirva exteriorizar mi protesta contra la conducta poco noble que recientemente, y con su periódico se ha observado.

Contrasta esta, tanto más cuanto ese periódico había iniciado una marcha franca y sinceramente católica.

Aprovecha esta ocasión para reiterarse de V. s. s. q. b. s. m.—Un amante de la sinceridad y de la nobleza.

Nota de la redacción. En este sentido hemos recibido muchas protestas. Las agradecemos con todo nuestro corazón.

COMUNICADO

Sr. Director de TIERRA SORIANA.

Muy Sr. mio: Ruego a usted la publicación del siguiente comunicado en el periódico que tan dignamente dirige, por lo que le anticipa las gracias su afmo. y s. s. q. b. s. m.

NICÉFORO HERNÁNDEZ BRIEVA

Sr. Director de Tierra.

Muy Sr. mio: Después de la conferencia que tuve con usted, casualmente en presencia de un obrero del derribo, creí haberle dado razones suficientes que justificaran mi conducta en el tan manoseado asunto de la huelga, pero como veo insiste en darme la razón a los obreros porque así lo entiende o conviene entenderlo, tengo que replicar que está usted defendiendo un error en todas sus partes, produciendo con ello más daño que beneficio a los mismos obreros que parece defender.

Todo el mundo en Soria, menos usted, ha convenido en que los jornales que les asigné, lejos de ser abusivos, eran sobradamente equitativos, porque para ello traté de inspirarme en la más estricta justicia, dando a cada uno lo que en conciencia ganaba. Y digo todo el mundo menos usted, porque hasta los mismos, que en un momento de obcecación reclamaron, buscando el apoyo de los restantes, reconocieron luego su error y hubieran aceptado de nuevo tal jornal, si yo no hubiera tenido mis razones para no ofrecérselo. Esto prueba también que los obreros no vieron el peligro del derribo que como nota de sensación señala Tierra. No es cierto que yo contestara a ningún obrero que «en este tiempo todavía come la burra del amo» ni cosa parecida, y estoy dispuesto a desmentirlo al que lo haya dicho.

Todos los obreros somos hermanos, como lo somos todos los hombres, pero por simpatía y mayor trato con los de Soria preferí a estos, desatendiendo a los de la provincia que también me pedían trabajo, aún con perjuicio de mis intereses, porque para las operaciones de derribo, con cuatro o cinco oficiales albañiles me bastaba y admití once, y cinco ayudantes además del personal de peones-braceros y como esto son hechos y la opinión pública sabe a que atenerse, creo estar firme en lo justo. Si otra cosa hubiera creído hubiera certificado.

Si puse el asunto en manos de la autoridad, no fué por pusilaminidades y prevenir cualquier alteración de orden público, que los mal aconsejados y faltos de discernimiento pudieran promover y en bien de ellos mismos, porque mientras la mayoría quería volver al trabajo, los levantisco lo querían impedir. La autoridad se puso de mi parte, no solo por estar fuera de lo legal la huelga, sino porque informada en detalle por quien estimó conveniente hacerlo, comprendió que la razón estaba conmigo.

Durante el pasado invierno y en lo que va de este, he procurado buscar obras por la provincia, ya que en Soria no las había, para dar ocupación y buenos jornales a muchos que ahora, no solo han hecho causa común con los desidentes, sino que aún entre estos hay algún cabeza de metín y como esto me ha herido, no creo estar en el caso de ir a suplicarles y darles lo que se les antoje pedir, porque sí, cuando ellos, por el contrario, son los que debían haberse arrepentido de su falta de juicio y pedir en forma se dispensara su extravío.

Esto es lo que usted entiende soberbia, por mi parte, yendo de error en error.

He dado pues trabajo a los de fuera, tan acreedores a él como los de la capital, puesto que los de ésta, sin razón ni motivo justificado,

no lo han querido. Y V. que lo lamenta faltando a la razón de igualdad, porque tan obreros y tan dignos de protección son unos como otros, haría mejor en colocarlos en el camino de la razón y de la justicia, enseñándoles cuales son sus derechos pero también sus deberes, que no apartados de él, con sus predicaciones y escritos, causándoles daños que V. no ha de reparar, por que cuando alguno ha necesitado un duro en su casa, de él me he privado para atender a su necesidad, y no me pesa, y seguramente ni a V. se lo pedirían ni V. se lo daría tampoco y obras son razones; que ellos vean si marchan mejor con sus discursos o con los siete reales que ganaba el que menos en una obra que he contratado a muy bajo precio y con gran riesgo de perder en ella mi pobreza, solo porque en Soria hubiera trabajo y pán para el obrero, que así se ha conducido. Y lo dicho da idea de quien es más amante del obrero si V. o yo.

Como yo no sé escribir ni tengo tiempo para malgastarlo en estas cosas de ingenio, del que carezco, haciéndome falta para poder ganar mi jornal, puede V. continuar en sus trece que yo me propongo no volver a cojer la pluma para este asunto que está juzgado, como he dicho, por la pública opinión y paso por alto tanta cosa como V. dice, sacando punta al asunto y a palo de ciege, para no ocuparme mas de esto en lo sucesivo y tranquila mi conciencia de haber obrado bien.

De V. afmo. amigo y s. s. q. b. s. m.

NICÉFORO HERNÁNDEZ BRIEVA.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)

Madrid 13 (1,40 m.)

Paseo del rey

Ayer después de celebrar el correspondiente consejo, salió el rey en carruaje acompañado del general Ríos. Visitó al conde de San Román expresándole el sentimiento por la muerte del conde de Maceda.

Seguía por el paseo de la Castellana y calles cercanas, regresando enseguida a Palacio, para recibir la mesa del Congreso.

Regreso del rey

Conforme teníamos anunciado, ayer salió el rey en el expresito de Andalucía para Moratalla.

Acompañan a S. M. algunos aristócratas, que jugaron algunas partidas de polo.

A la estación bajaron la reina madre D.ª María Cristina, los infantes D.ª Isabel, D.ª María Teresa y D. Fernando, ministro y autoridades de Madrid.

Desgracia inexperada

En Belalcázar (Córdoba) un rayo carbonizó al joven de 23 años Julian Jurado Gómez.

Explosión de gristú

Muertes y heridos.

En las minas de carbón que en Basnuelo de provincia de Santander, posee la Compañía del Norte, ha habido una fuerte explosión de gristú.

Hasta el momento van extraídos cuadro cadáveres y once heridos graves.

Témese con fundamento que haya más muertos y heridos.

Las autoridades locales y fuerzas del benemérito instituirán trabajos asfíuamente en los actos de salvamento.

Navajazo horrible

En la cortijada de Zujaina, término de Pinos Puente, José Puertas, ha dado un navajazo en el pecho a su compañero Antonio Fajardo, produciéndole la muerte.

José Puertas ha sido detenido.

Robo a Sociedad

Al montepío de Obreros de la compañía arrendataria de tabacos en Barcelona le han robado 5.000 pesetas. Se desconocen los autores.

Enfermos ilustres

El general Cervera ha mejorado

algo, sin que desaparezca la gravedad. S. S. el Papa Pío X ha enviado por telégrafo, su bendición, al ilustre enfermo.

El maestro Chapí, se halla atacado de gripe.

Si el gobierno le concede la cruz de Alfonso XII, pedida por los periodistas madrileños, se le regalarán las insignias.

El Real

Ayer tarde se representó en el Real el beneficio a favor de las escuelas municipales.

Se representó «Margarita la Tornera» y hubo un lleno completo.

Colonización del Sahara.

La junta de colonización de la costa del Sahara, se ha reunido bajo la presidencia de D. Segismundo Moret, aprobando las bases que servirán para colonizar nuestra tierra de Africa.

Ultima hora.

Madrid 13 (6 t.)

Los restos de Ruiz

Como estaba anunciado, llegaron esta mañana las comisiones que acompañaban a dichos gloriosos restos.

Su llegada favorecida por un día espléndido, la presencié un inmenso gentío.

Todas las partes del programa fueron cumplidas en su totalidad y la nota saliente, fué el gran número de coronas donadas, por Corporaciones y particulares.

Noticias de Barcelona

La Diputación provincial aprobó un crédito de 100.000 pesetas para defenderse de las epidemias reinantes.

Los Concejales regionalistas, obsequiarán el lunes con un banquete, al jefe de los solidarios Sr. Cambó, el cual hará declaraciones sensacionales sobre la implantación de la ley de Administración local.

Viaje de la reina

En tren especial, ha salido de Sevilla dirigiéndose a Moratalla la reina Victoria.

Su salida fué presenciada por numeroso público que la vitoreó con entusiasmo.

Contra la sicilipis

Los católicos sicilianos, han dirigido un mensaje al presidente del Consejo, pidiéndole prohiba la representación de obras sicilipis en el teatro.

Conflicto de tabacos

En la fábrica de Gijón se ha iniciado un grave conflicto por exigir el director que las cigarreras que elaboran puros se dediquen a elaborar cigarrillos ordinarios quince días al mes.

Las demás cigarreras hacen causa común, pidiendo la revocación de la orden.

Intervienen las autoridades, gestionando un arreglo para solucionar el conflicto.

Los vinos españoles

El sindicato de exportadores de vinos de Reus, prepara una circular dirigida a las Camaras de Comercio agrícolas y sindicatos de productores para evitar los perjuicios, que la fabricación de vinos artificiales en Inglaterra, que tanto perjudican a la Agricultura española.

Crimen en Motril.

A la salida de un baile el joven Antonio Gimenez, hizo un disparo, sobre otro, matándole.

El agresor huyó pero fué detenido.

Aznar Navarro.

ANUNCIOS

CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO
Rayos X-Electroterapia.—In-
halaciones de ozono,
conforme a los últimos adelantos científicos

DE
ANDRÉS RUIZ GARCÍA
ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente
Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

Juan García y García, trataste en ganado de cría, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población a precios económicos al contado y fiado.
Numancia, número 53. Soria.

Anuncio.

Por destitución del que la desempeñaba se hallan vacantes las Secretarías del Ayuntamiento y Juzgado municipal, la primera con el sueldo anual de 750 pesetas, pagadas por trimestres vencidos del presupuesto municipal y la segunda, con los derechos de Arancel.

Bordalba 11 de Marzo de 1909.—El Alcalde, Benito Martínez.—El Juc municipal, Constantino Esteras.

Ama de cría, joven y de inmejorables circunstancias se ofrece.
Angel Laguna, (Torrealévalo).

Ocasión

se venden 21 cabras de leche con 21 cabritos; además hay 2 machos riguedos y 3 riguedas que también se venden.

Para tratar dirigirse a Pablo Sanz, en Tardajos.

Anuncio.—Ha regresado de Barcelona donde ha permanecido una temporada con el fin de perfeccionarse en la moda del peinado, nuestra convecina Mercedes Labanda Hernandez, y ofrece sus servicios en la calle de Santo Tomás, núm. 1, y a domicilio,

¡OJO!

A precios de liquidación
LA EQUIDAD
15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, a precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador a infinidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

Recomendamos a nuestros lectores exijan en todos los buenos ultramarinos los productos superiores de Louit Frères y Compañía de Burdeos, como Chocolate Louit, Tés, Purés, Tapioca-Louit, cuya calidad y presentación son inmejorables. 1.

Imprenta de TIERRA SORIANA.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES

Premiado con dos medallas de oro y plata

FABRICA DE LEGIA LIQUIDA

para el colado y saneamiento de la ropa en frio

ALMACEN DE COLONIALES

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

PEDRO LLORENTE

ESTUDIOS 2, y COLLADO 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente, Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha a la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita a que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases, EL «CHOCOLATE LLORENTE» ES EL MEJOR DE TODOS

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear que en bueno, pues, no siendo así, no se puede saberlo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.

Existencias en garrafas nuevas de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 15 y 16 y María de los Vadillos, 4.

En el año de 1840, cuando se abrió la competencia en clases y precios, encontraron los nuevos elementos y el público en general, las colecciones de CAMAS inglesas y de paja, entre los los tumbados y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

En el terreno de COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, que pueden encontrarse en

En el terreno de COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

EXPLOSIVOS: Polvora de excelente clase, hecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, responsable de la competencia en clases y precios

ROBERTO

por don Godofredo Escribano

NOVISIMO METODO DE LECTURA

Supera por su brevedad y sencillez a todos los conocidos.

Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos.

Se ha trasladado a San Lorenzo, 2, SORIA. Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torión. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordogne.

Las obras se hacen a precios convencionales y a jornales, éstos a seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

LA MADRILENA,

GRAN COMERCIO DE COLONIALES

DE

Vicente García,

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derroche! ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas a 1,60 pesetas botella.

Cran rebaja en todos los géneros.

«LA MADRILENA»

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo,

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.



El Gallo

Emilio Alba.

(Badajoz).

Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por el solo una vez probados.

De venta en casa de

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

¡ALTO!...

Nuevo taller de Encuadernación de Manuel Guzmán, maestro que fué en «Tierra Soriana» y anteriormente en Huesca, habiendo sido oficial de primera en cuantos talleres trabajó en Madrid y premiado con diploma de Cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara) a la edad de 16 años.

Este nuevo taller se encarga de cuantos trabajos se le confien, tanto de lujo como los más modestos, a precios baratísimos.

Rebajas considerables a los señores librereros.

No equivocarse

Manuel Guzmán

En la calle de la Cruz, 2, planta baja.

SOCIEDAD ANÓNIMA

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO

La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.

Economía en los precios—Resultados sorprendentes.

Papel de embalar superior al de tela

Inrompible.—Admitido por las compañías de ferrocarril.

A 25 céntimos el metro.—En «Tierra Soriana» Collado, 9, Soria

EL PRACTICIONARIO

Tratado completo de cocina en el campo de todos y aprovechamiento de sobras.

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, ensaladas, netracos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MUÑOZ

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 paginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadrado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 23 Madrid.

superior al de tela

empacado.

A 25 céntimos el metro.—En «Tierra Soriana» Collado, 9, Soria

DE CALLETEROS

En este establecimiento se hace toda clase de dulces, bizcochos, panes, etc.

Además se hacen cuadros pintados y de otros géneros, incluso dibujos sobre cristal, marfil, etc.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MUÑOZ

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 paginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadrado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 23 Madrid.

Facturas para acompañar los pliegos

de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, a 50 céntimos el 100.

De venta en la papelería TIERRA SORIANA.

Pedro Ramon,

ORTOPEDICO-ESPECIALISTA

(afecciones abdominales exclusivamente, primero y único)

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso abdominales y uterinas; dolores lumbosabdominales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, no operatorio y sin molestia alguna, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Cateórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables.

Si una de las Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laboratorios de anatomía, optan, a voluntad, por el alivio y retención de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas, con aquella confianza que inspira a los facultativos hechos y probados. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Dr. D. José Morales.

Les recibirá de 11 a 1 de la mañana. Collado, 6.—SORIA